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民記倡擴幼兒託管釋婦女勞動力
推廣五天工作及彈性上班 盼婦女事務專員統籌各部門協作

何永賢帶團睇元朗簡約屋 街坊冀早日落成

香港各行業正面對人力短缺的問題，影響

了經濟復甦以至發展步伐。政府統計處數據

顯示，2022年香港女性的勞動人口參與率

就業率僅得52.9%，照顧孩童、做家務等原

因令不少婦女無法外出工作。民建聯昨日邀

請不同學者、非政府機構及婦女團體等界別

人士，共同探討如何釋放婦女勞動力。結合

多方面意見後，民建聯提出擴大社區照顧幼

兒託管服務、檢討再培訓課程的上課時間，

以及推動更多友善家庭僱員措施等建議。

◆香港文匯報記者 張弦

民建聯政策委員會轄下婦女事務委員會昨日邀
請中大社會工作學系副教授戴海靜、中華電

力有限公司企業發展總裁莊偉茵、全國婦聯港區特
邀代表金玲、香港婦協副主席蔡關頴琴，以及香港
單親協會總幹事余秀珠分享意見。

建議政府提供高質幼兒中心
戴海靜指出，職場環境應讓員工有工作與家庭平
衡的生活，員工應該盡量不超時工作，公司亦應該
提供職場友善環境等。她建議特區政府致力提供高
質幼兒中心，讓婦女可暫時放下照顧工作，重返工
作崗位。
余秀珠引述香港單親協會的調查顯示，逾60%單
親媽媽正領取綜援，當中多達90%指無法脫離綜援
的原因是要照顧子女。調查亦顯示，70%受訪媽媽
十分希望外出工作，卻未能找到合適的上班時間。
余秀珠期望政府為婦女提供培訓外，也提供就業配
對服務。

金玲指出，影響香港女性重返勞動力市場主要因
素是照顧子女、缺乏學歷和技能，以及市場上沒有
合適工作。她建議僱員再培訓局可擴展一些助力女
性重返職場的課程，以及增加託兒服務名額和課餘
託管服務。
蔡關頴琴表示，婦女在維繫家庭和穩定的角色十

分重要，但不少卻要長期照顧家庭，缺乏經濟獨立
能力，政府長遠應該思考如何保障婦女的退休生
活。她建議通過改善家庭設施系統，設立家庭生活
補貼。
莊偉茵介紹，現時中電管理層中有近30%為女

性，工程人員中女性也佔13.3%，中電正積極推行
家庭友善政策，「例如推行彈性工作安排，除了容
許在家工作外，在核心工作時間的前提下，員工可
自行選擇上下班時間。」
民建聯婦委會主席、立法會議員葛珮帆認為，香

港社會普遍仍然有「男主外、女主內」的傳統觀
念，婦女常因為要照顧孩子及家庭而放棄事業，
「等到孩子長大後，想重返職場便非常困難。」
她認為政府並無積極推動協助婦女重投職場政

策、託兒服務亦不足、家庭友善政策淪為口號、綜
援政策對單親家庭僵化等問題長期未能解決，令香

港婦女到生育年齡時被迫要面對選擇工作或家庭的
「十字路口」，更影響部分婦女不願意生育。
葛珮帆同時指出，現時與婦女相關的政策散落在

各部門，期望今年就職的婦女事務專員可統籌各部
門協作，為促進婦女就業提供更多有利政策及措
施。

民建聯婦委會副主席、立法會議員顏汶羽建議，
政府及公營機構應在家庭友善措施上可多走一步，
例如將軍澳正陸續遷入公共服務設施，可於新政府
大樓內提供託兒服務；設立親職/家長假期；推廣
五天工作制及彈性上下班時間；僱員再培訓局亦可
針對婦女平日可調撥的時間提供靈活課程等。

香港文匯報訊（記者 王僖）房屋局局長何永賢昨日聯
同區域服務隊，帶同近70位有興趣申請簡約公屋的市民
參觀元朗攸壆路簡約公屋項目。她在社交平台發帖表
示：「攸壆路將提供一二人單位和三四人單位，每月租
金僅為740元和1,420元，對比劏房或私人市場的租金，
假設市民搬入項目每月可節省約5,000元，一年就是6萬
元，對輪候公屋的家庭而言是可觀儲蓄，可以放在教
育、健康等更有意義的用途。」
「攸壆路雖然是新界項目，但項目內南北兩面各有巴

士和小巴站，日後往返上水、元朗的市中心或鐵路站都
非常方便。不少街坊現場看到環境優美，都期待項目早
日落成。」何永賢說。
有唐樓住戶向何永賢訴苦，指自己需洗腎，但出入爬樓

梯十分艱難，單位更長期漏水，迫切要改善居住環境；有
家長帶同年幼子女查詢申請詳情，想給孩子適宜的居住環
境；有80多歲長者專程由油麻地到元朗，親身視察有關單
位。參觀的巿民對項目均感滿意。何永賢說：「大家不同
處境，但共同的心願都是盡快改善生活。」
何永賢隨後與新社聯副理事長呂堅一行到元朗了解寮

屋情況，「那一片寮屋不少是鐵皮和水泥搭成，部分還
劏成幾個劏房，天氣好時酷熱難當，天氣不好時又怕落
雨漏水。我探訪一位婆婆時，就鼓勵她與鄰里多考慮申
請入住簡約公屋、過渡性房屋，及早改善生活。」

首兩周超額收近8000份申請
她表示，簡約公屋上周一開始接受申請，首兩星期已

收到近8,000份申請表，雖超出首批約4,400個單位數
目，但只要本月15日或之前交回表格，也會獲優先處
理，而居住環境惡劣、有健康狀況、家有孩童或長者，
又或選擇新界項目也有額外加分。簡約公屋整體3萬個單
位會在2026至27年度或之前陸續落成，未能在首批獲編
配的會順延到下次繼續編配。
簡約公屋租金視乎單位面積和地區訂立，初步參考同

區新落成傳統公屋租金約90%。因應傳統公屋租金一般
每兩年檢討一次，相關租金亦會調整。市民可於以下網
址了解簡約公屋第一期申請詳情：https://www.hb.gov.
hk/tc/policy/housing/policy/light_public_housing/lphp.ht-
ml 。

香港文匯報訊（記者 陸雅楠）學童情緒健康和
精神支援問題日益受關注，為促進更好的家校環
境，預防精神心理疾患的發生，香港教育研究院
和為學文教基金昨日舉辦了香港學校精神健康教
育及相關危機處理策略教師論壇，線上線下共有
近500名教師參加。多名專家都指出，青少年精神
健康尤其需要學校與家庭聯手，從預防角度出
發，提升學生、家長、教師的心理健康水平，並
多在校園建立正向氛圍，守護學生身心健康。

學生在學校問題反映家庭問題
在昨日論壇上，香港大學社會工作及社會行政
學系講座教授葉兆輝表示，青少年精神健康問題是全球
面臨的共同挑戰，不僅僅是教育界，家庭更是一道重要
的防線，「學生自殺案例中，有一半涉及單親家庭和離
婚家庭。家庭生活與學校互相影響，學生在學校遇到的
問題往往是家庭問題的反映。」
他認為，在支援學生時需要有系統的方法，除了治療
精神病患人群外，預防大多數群體避免出問題同樣重
要，又鼓勵學校可多分享精神健康教育活動的成果，互
相啟發，幫助培育下一代健康成長。

從家庭教育入手 預防精神疾病
精神科醫生黃重光提出了「以攻為守，一舉三得」的

校本危機處理策略。從家庭教育入手，他強調通過教育
和治療來提升學生、家長、教師整體的精神心理健康水
平，以預防精神疾病的發生。

香港城市大學社會及行為科學系正向教育研究室服務
督導郭啟晉則分享了建立正向校園氛圍和心理健康教育
的方法，包括以「忘憂」幫助解壓，引導學生尋找生命
的意義，集中享受「過程」，放輕當中的「成績」，並
幫助學生發掘生活的樂趣，保持身心健康。
多所學校包括打鼓嶺嶺英公立學校、福建中學附屬學

校、港大同學會書院和保良局姚連生中學等昨亦在論壇
上分享了學生精神健康支援的經驗。
福建中學附屬學校校長徐區懿華表示，自去年疫後復

課，部分學生出現了一些未曾見過的精神健康問題，例
如有學生溫習時因小事突然失去理性，甚至企圖爬窗，
令她感到情緒支援刻不容緩。為此，該校舉辦了一系列
活動和教學，幫助學生認識自身情緒，例如製作了關於
「愛回校」的影片，以小劇場的方式引發學生的思考，
幫助他們學習正確引導情緒。

專家：家校需聯手預防 守護學子身心健康

◆香港學校精神健康教育及相關危機處理策略教師論壇於昨日舉
行，線上線下共有近500名教師參加。 主辦方供圖

香港文匯報訊 值「一帶一路」倡
議提出十周年之際，「一帶一路」總
商會面向全香港中小學學生發起了校
際帶路導賞短視頻大賽，旨在通過鼓
勵學生們圍繞「一帶一路」主題進行
創作，增進他們對這一重要倡議的理
解與思考，激發他們的創意思維和表
達能力。經過數個月的徵集評審，
「一帶一路」總商會昨日特別舉辦校
際帶路導賞短視頻大賽頒獎禮，勉勵
學子，賡續初心。
大賽評委會主席、「一帶一路」總
商會青委會主任林顥伊致辭時說，同
學們的精彩剪輯帶給評委會驚喜，這
份驚喜是穿越到香港的鄭和與張騫帶
來的，是西出長安再望雄關後迴盪在
歷史長河中的悠悠駝鈴，和粵海第一
關黃埔古港的聲聲鳴笛帶來的；是
「一帶一路」全球合作進展的認真播
報，以及航天英雄們走進校園的現場
報道帶來的；是新穎剪輯帶我們暢想
未來的科技感帶來的。
她告訴同學們，國家不是孤島，而

是海洋鏈接成的共同體，香港是這條
路上的東方明珠。鼓勵同學們Light to-
morrow with today.
自活動啟動以來，中小學生們積極
參與，用他們的視角和才華，以短視
頻的形式展現了「一帶一路」的多樣性
與深遠影響，充分展示了學生們對「一
帶一路」的理解和視頻創作能力。

經過評委會從作品的創意、主題、
技術創新及表達手法等方面的嚴謹的
評審，最終有 15份優秀作品脫穎而
出，決出了小學組、初中組、高中組
的冠亞季軍和5名優異獎。東華三院鄧
肇堅小學和明愛屯門馬登基金中學均
榮獲最積極參與學校獎。
是次大賽的指導單位為中央政府駐
港聯絡辦宣文部、外交部駐港特派員
公署政研室、香港特區政府商經局
「一帶一路」辦公室，支持機構包括
香港貿易發展局、中國宇航學會、香
港教育工作者聯會，贊助機構為聯合
出版集團、建銀國際、香港購HKGO
品牌。
中央政府駐港聯絡辦宣文部副部長
林枬，外交部駐港公署政研室副主任
崔杰，香港特區政府商經局「一帶一
路」辦公室專員何力治，香港貿易發
展局副總裁劉會平，香港教育工作者
聯會主席黃錦良，聯合出版集團顧問
香港圖書文具業商會會長吳靜怡，
「一帶一路」總商會青年委員會主任
林顥伊、青年委員會副主任林凱章、
理事會秘書長張華峰、專業服務委員
會副主任張玥、青年委員會委員林孝
能，建銀國際品牌與文化部主管綜合
事務與戰略發展部執行董事肖亭，香
港購副總經理招商總經理陳清蓮，作
為頒獎嘉賓或贊助機構代表出席了頒
獎禮。
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香港文匯報訊 為鼓
勵基層兒童多讀書、讀
好書，有觀塘區議員將
戶外流動議員辦事處變
身為流動書車，並邀請
香港兒童文學作家周蜜
蜜前來為觀塘基層兒童
講兒童AI故事、與其
一起玩遊戲，並免費贈
送兒童科幻書籍給小朋
友。有小朋友表示，流
動書車讓其不再局限於
室內閱讀，是一種很好的閱讀體驗。
觀塘區議員吳承華表示，希望「使閱讀成
為社區的一部分」是他一直以來的理念，是
次派出流動書車，未來也會舉辦更多推廣兒
童、青少年的閱讀活動，引發他們的閱讀興
趣，協助他們培養良好的閱讀習慣，希望最
後達至閱讀從小開始，閱讀從妳我開始的美

好願景。
多齣兒童廣播劇和電視劇創作者、香港兒
童文學作家周蜜蜜送贈兒童科幻書籍《精靈
綁架案》給小朋友。她表示，書籍藉主人公
的故事激發小朋友對人工智能等前沿科技的
興趣，培養科學精神，同時鼓勵他們明辨是
非、樹立正確的人生觀和價值觀。

流動議辦變書車 推動兒童科幻閱讀

◆得獎者與賓主合照。

◆ 活 動 邀
請 了 香 港
兒 童 文 學
作 家 周 蜜
蜜（左四）
登 上 流 動
書 車 講 故
事。

◀何永賢向市民介紹元朗攸壆路簡約公屋項
目。 何永賢Fb圖片

▲何永賢（右二）到訪元朗寮屋，並探訪長
者住戶。 何永賢Fb圖片

◆民建聯昨日舉行研討會，邀請不同學者、非政府機構及婦女團體等界別人士，共同探討如何釋放婦女勞
動力。 香港文匯報記者張弦 攝


